Государственное бюджетное учреждение культуры Архангельской области «Архангельская областная научная ордена «Знак Почета» библиотека им. Н. А. Добролюбова» Отдел краеведения «Русский Север»

Иван (Ян) Юрьевич Соберг, мастер светописи из Архангельска

(рекомендательный библиографический список)

Составил Ф. С. Агапитов

Рекомендательный библиографический список подготовлен к 135-летию со дня рождения известного архангельского фотографа Ивана (Яна) Юрьевича Соберга (1885-1942/1943?). Список содержит отдельные издания, статьи из сборников и избранные статьи из журналов и газет. Книги расположены в алфавитном порядке авторов или названий, статьи из периодических изданий — в порядке обратной хронологии. В конце описания книжных документов указаны инвентарные номера фонда Архангельской областной научной библиотеки им. Н. А. Добролюбова, по которым книги можно заказать в отделах обслуживания библиотеки или получить на городском абонементе.

Литература с авторским иллюстративным материалом

1. Соберг И. Ю. Архангельск. Соловки. События. Люди. Начало XX века : фотоальбом / фот.: И. Ю. Соберг ; [текст: Е. П. Бронникова, В. В. Медведева ; сост. Е. П. Бронникова ; пер. Селедкова О. М.] ; Архангельский областной краеведческий музей. — Архангельск : Правда Севера, 2006. — 136 с. : фот. — (Архангельский Север в фотографиях ; [вып. 4]). — Текст парал.: рус., англ.

(1382358 - PC 1429254 - AB)

2. Соловки: иллюстрированный путеводитель / текст: О. Г. Волков; подписи к фото: А. А. Сошина; фот.: Я. Лейцингера, И. Соберга, С. Прокудина-Горского [и др.]. — [пос. Соловецкий, Архангельская область]: Изд. Соловецкого монастыря, печ. 2010 (Санкт-Петербург: Первый ИПХ). — 67 с., вкл. обл.: цв. ил., карты-схемы. Без тит. л. Описание составлено по обл.

(1440905 - PC 1441643 - PC)

3. Соловки в творчестве фотомастеров начала XX века [Изоматериал] : [комплект из 27 фотографий : репродукции / фот.: С. М. Прокудин-Горский, И. Ю. Соберг, Я. И. Лейцингер, В. Якубовский и неизв. авторы ; текст: А. Сошина ; дизайн: М. Скрипкин ; худож.: С. Губин]. — пос. Соловецкий, Архангельская область : Изд. Соловецкого монастыря, 2011. — Авторы указаны на обороте фото и на развороте обл. Посвящ.: Соловецкий монастырь. 575 лет (1436-2011). Текст на развороте обл. На обороте фото имеется место для письма.

(ИЗО 1131 – ОЭ)

4. Старые Соловки [Изоматериал] : фотоальбом-календарь : [на сент. 2011 г. – дек. 2012 г. / фот.: Я. Лейцингер, И. Соберг и др.]. – [Б. м.] : Фототипия XXI, сор. 2011. – 8 л. : ил. ; 13х18 см. – (Старые Соловки). – Авторы фото указаны в тексте на 4-й с. обл. Текст также на 2-й и 3-й с. обл. Часть фото с заглавием над изобр. Изобр. на обеих сторонах листов.

(ИЗО 1083 – РС)

- **5.** Доброленский Ф. Л. Поморский голод: скандальная история голода на Севере России в 1868 году в воспоминаниях настоятеля Пертоминского Спасо-Преображенского мужского монастыря Феофана Доброленского / подгот. Сергей Тетерин; фото И. Ю. Соберга // Поморская столица. 2017. № 6. С. 38-45.
- **6. Бронникова Е. П.** Уникальные фотографии Соловецкого монастыря в собрании Архангельского областного краеведческого музея : [статья сопровождается фотографиями Якова Лейцингера и Ивана Соберга] / Е. П. Бронникова // Соловецкое море. 2004. Вып. 3. С. 117-121.

Публикации о фотографе

7. Бронникова Е. П. Архангельская фотография (1847-1931) / Е. П. Бронникова. – Архангельск : Правда Севера, 2014. – 447 с. : ил.

(1472089 - PC 1475674 - AB)

Из содерж.: Соберг Иван (Ян) Юрьевич (1885-1942). – С. 349-352 : ил. ; Соберг (урожд. Амосова) Мария Аркадьевна (1893-1958). – С. 353 : портр.

8. Государственный архив Архангельской области : путеводитель : в 2 т. Т. 1 / [сост. Л. В. Гундакова (отв. сост.) и др.]. – Архангельск : Правда Севера, 2000. – 343 с., [16] л. факс. : ил.

(1333888 – PC 1333889 – PC)

Из содерж.: Фотоархив : [имеются фотодокументы (негативы и позитивы) архангельских фотографов: А. А. Поплавского, И. Ю. Соберга и др.]. – С. 252-254.

9. Дудоладова **Н. А**. Ян Юрьевич Соберг / Н. А. Дудоладова // Соловецкий сборник. – Архангельск, 2016. – Вып. 12. – С. 110-114.

(1483622 – PC 1483623 – PC)

10. Ожигина Н. В. Соберг Ян (Иван) Юрьевич (1885-1943), фотограф / Н. В. Ожигина // Поморская энциклопедия: в 5 т. — Архангельск, 2012. — Т. 4: Культура Архангельского Севера. — С. 499.

(1456151 - PC)

11. Отчет Архангельского общества изучения Русского Севера за 1915 год. – Архангельск : Арханг. губерн. тип., 1916. – 83 с. Имеется эл. копия в отделе «Русский Север»

(150176 – PC 150177 – PC)

На с. 51 в списке членов АОИРС действительным членом общества значится фотограф И. Ю. Соберг, проживавший на Троицком пр., в д. 20.

12. Санакина Т. А. Архангельское фотографическое общество : (к 100-летию со дня основания) / Т. А. Санакина // Памятные даты Архангельской области, 2009 год. – Архангельск, 2008. – С. 53–57.

 $(\Pi P 92292 - PC)$

Среди членов общества упоминается и профессиональный фотограф И. Соберг.

13. Санакина Т. А. Учредители Архангельского фотографического общества / Т. А. Санакина // Северные родословия. – Архангельск, 2008. – Вып. 2. – С. 244—254.

(1405568 - PC)

В статье упоминается член общества — павильонный фотограф, имевший в Архангельске свое фотозаведение, И. Ю. Соберг.

14. [Соберг Иван (Ян) Юрьевич] : [к 125-летию со дня рождения] // Памятные даты Архангельской области, 2010 год. – Архангельск, 2009. – С. 23.

 $(\Pi P 92545 - PC \Pi P 92546 - PC)$

15. [Соберг Иван (Ян) Юрьевич]: [к 130-летию со дня рождения известного архангельского фотографа] // Памятные даты Архангельской области, 2015 год: календарь / Государственный архив Архангельской области. — Архангельск, 2014. — С. 26-27. — (Перечень исторических событий 2015 года).

 $(\Pi P 93999 - PC \Pi P 94000 - PC)$

16. Шумилов Н. А. Соберги, архангельский мещанский род, известный с XIX в., происходящий из Эстонии / Н. А. Шумилов // Шумилов Н. А. Архангельский родословец. (Генеалогия наиболее известных дворянских, купеческих, мещанских и крестьянских родов Архангельской земли) : генеалогический справочник. — Архангельск, 2009. — С. 416-417.

(1423415 – РС 1425326 – АБ)

17. Щуров Г. С. Очерки истории культуры Русского Севера / Г. С. Щуров. – Архангельск : [б. и.], 2007. – 479 с. : ил.

(1392691 – PC 1392692 – PC)

Из содерж.: Музей Архангельского общества изучения Русского Севера (1910-1920) : [упоминаются архангельские фотографы А. Я. Лейцингер, А. А. Поплавский, И. Ю. Соберг]. – С. 207-208.

- **18.** Вехов Н. В. «Запечатлевшие мгновения столетней давности» : о «светописцах» столицы Поморья (середина XIX нач. XX века) / Николай Вехов // Московский журнал. 2018. № 10. С. 84-108 : фот. (Русская провинция).
 - Приводятся биографические сведения об архангельских фотографах, в т. ч. об Иване Юрьевиче Соберге.
- **19. Ян Соберг**: фотолетописец на смене эпох : «МК в Архангельске» завершает серию публикаций о фотопередвижниках города на Двине / подгот. Е. Исаева // Московский комсомолец в Архангельске. 2014. № 13 (26 марта 2 апр.). С. 22 : фото. (История).
- **20.** Доморощенов С. Н. Как Ян стал Иваном : 125 лет со дня рождения Соберга известного архангельского фотографа / С. Доморощенов // Вечерний Северодвинск. 2010. 27 мая. С. 8.
- 21. Добрыднев В. Их объединила светопись : из истории самого северного фотообщества России : [к 100-летию образования в Архангельске фотографического общества, оставившего заметный след в истории города] / Владимир Добрыднев // Архангельская старина. 2009/2010. № 3/1. С. 52-57 : ил. (Фотография в Архангельске).
 - В тексте статьи и в списке членов АФО упоминается фотограф И. Ю. Соберг.
- **22.** Дудоладова Н. Свидетели века / Н. Дудоладова // Архангельск. 2009. 30 окт. С. 6.
 - О деятельности фотографов, членов Архангельского фотографического общества И. Ю. Соберге, Я. И. Лейцингере, Б. Ф. Оттлие, А. Р. Павловой жертвах политических репрессий 1930-ых гг.
- **23.** Доморощенов С. Н. Иван Соберг: не только фотограф / С. Доморощенов // Правда Севера. 2008. 11 июня. С. 5.
- **24. Комболин Ю. И**. Была у фотографа муза : [о И. Соберге] / Ю. И. Комболин // Жук. -2007. № 3 (14). C. 32-36 : ил.
- **25. Мусинская H**. «Мои мысли всегда при вас...» : судьба архангельского фотографа [И. Ю. Соберга] / Н. Мусинская // Уютный дом. 2006. № 5. С. 6-8 : ил.
- **26. Чарупа** Г. Фотографы Соберги : семейному делу скоро 100 лет / Г. Чарупа // Северный рабочий. -2006.-18 февр. С. 1, 8 : фото.
 - О судьбе одного из первых профессиональных фотографов Архангельска Я. Соберге и его внучатом племяннике фотографе Севмаша М. Соберге.
- **27. Ожигина H**. Собергъ: рок головы ищет... : [об архангельском фотографе Я. Ю. Соберге] / Н. Ожигина // Поморская столица. 2005. № 6. С. 58-59 : цв. ил.
- **28.** Ожигина Н. Судьба фотографа: он всегда находился в гуще событий: [рассказ о жизни незаслуженно забытого фотохудожника Яна Юрьевича Соберга] / Н. Ожигина // Независимый взгляд. 2005. 9 февр. С. 7.
- **29. Архивы ФСБ раскрывают** свои тайны : [биографические сведения о фотографе из Архангельска Яне (Иване) Юрьевиче Соберге] / Группа общественных связей РУ ФСБ России по Архангельской области // Моряк Севера. 2004. 21 апр. С. 3.
- **30.** Смирнова Н. А. Семейный альбом: (его история и назначение, развитие фотодела в Архангельске) / Н. А. Смирнова // Северная Двина. 2003. № 1. С. 44-47. В статье упоминается фотограф Ян Юрьевич Соберг.

Электронные ресурсы

31. Комболин Ю. Была у художника муза [Электронный ресурс] : очерк / Юрий Комболин // Проза.ру. — 2011. — (Свидетельство о публикации №211112801509). — URL: https://proza.ru/2011/11/28/1509 (дата обращения: 15.05.2020); то же, [копия] (**85/64 — PC**)